

## Entente cordiale

La campaña combinada de *verdiblanco* y *rojos*, se presta a tantas consideraciones desfavorables a sus candidatos Durán e Iglesias, en lo que respecta al carácter y sus antecedentes políticos de 1893; pueden ser sus consecuencias de tan inconmensurable trascendencia para los que han perdonado al Zar pero no olvidado los atropellos de sus cosacos; tiene en fin, tan inmensa significación en la degeneración del organismo moral, que hasta la piz de los sepulcros cruje cuando los manes de Montero, Madrigal y Monge Reyes protestan contra los enemigos de la Libertad y del Derecho.

Sin otra satisfacción que la que produce el deber cumplido, HOJA OBRERA se enorgullece de su labor constante en pro de los intereses del pueblo, buacando siempre los medios más apropiados para mejorarlos atacando tópicos sociales que de modo inagotable se presentan al escritor estudioso y observador.

Como órgano político y patriótico nadie podrá negarle la entereza de carácter y buen criterio con que discute los méritos de Iglesias y su satélite Durán: dos personas distintas y una sola en esencia y potencia para honra y éxito del primero.

El hombre, ser superior de la escala social, dotado de inteligencia, sentimiento y voluntad, fué creado, no para pasar indiferente por el mundo, sin preguntarse siquiera dónde está, a qué ha venido y qué sitio ocupa en la tierra. No; el hombre, como ser inteligente, está obligado a pensar, a investigar el por qué de las cosas, a escudriñar los misterios de la naturaleza y sobre todo a no dejarse dominar por las pasiones para ser útil a sí mismo y a la colectividad.

Y si a tanto está obligado el hombre ¿por qué pues, hay ciudadanos conscientes que precinden del amor a la patria, de su civismo y aun de la rectitud del carácter para convertirse en leaders de una causa que tendrá todo lo que sus partidarios quieran, menos la virtud de borrar las cicatrices que a guisa de trofeos ostentan las espaldas de todos los patriotas que defendieron sus derechos conculcados por la abominable tiranía?

Costa Rica, con su laboriosa y civilizada masa popular, con su brillante libertad de pensamiento hablado y escrito tiene derecho a esperar de sus buenos hijos que no la dejen caer en el insondable abismo de una *dictadura*, sí; tiene derecho a exigir de los patriotas que no la dejen rodar hacia el retroceso a que ostensiblemente la empujan iglesistas y durapistas unidos en convencional abrazo.

Verdi blancos y rojos, según una hoja del Partido Civil: *"espontáneamente se unen cada día más y más hasta el grado de pensar que tanto vale ser del uno como del otro partido y que llegado el día, lo mismo será votar por la candidatura del Doctor Durán que por la del jefe y candidato del Partido Civil"*.

Más claro no canta un gallo.

Nosotros creemos que entre enemigos del orden y de la paz lo mismo será votar por Durán que por Iglesias; pero entre ciudadanos de carácter que aman la Libertad y la Justicia nunca cabrá tal ironía.

Por eso se considera que la fusión es valor entendido, y que en consecuencia el duranismo que *sólo se ha liquidado*, sin confesar su derrota, trabaja desde ahora por el triunfo de Iglesias, para mayor sarcasmo!

¿Por qué ambos partidos guardan secreto de un hecho que por sí solo trasciende?

Sencillamente porque si se unieran con franqueza, habría entre sus partidarios infinidad de ciudadanos que rendirían culto al carácter antes que cometer la indignidad de hacer causa común después de prodigarse insultos mutuamente.

La virtud del carácter debe cultivarse con empeño especial; de lo contrario desaparecerá el civismo y el honor que deben ser blasón de todo pueblo culto.

Costa Rica necesita un gobernante enemigo del nepotismo para que la majestad de la ley nunca pierda su indispensable fuerza por consideraciones de familia; requiere un Presidente que sin parentescos o compromisos políticos pueda libremente llamar a los monopolizadores de las tierras usurpadas al pueblo y tratar con ellos sobre la necesidad urgente de restituir las a los pobres a fin de que tengan el elemento indispensable para sembrar semillas de cereales y abaratar el costo de la vida; exige un mandatario enemigo de pagar servicios políticos con fondos de la nación y que reduzca el presupuesto tanto como sea necesario para rebajar algunas cuotas de la tarifa de importación sobre artículos de primera necesidad; necesita, en fin, un Banco Agrícola hipotecario nacional que prestando a bajo tipo facilite a los pobres llevar a cabo sus pequeñas labores y nos libre a todos del agio que nos asfixia e impide desarrollar la riqueza natural de nuestro suelo.

¿Será Iglesias capaz de llenar las necesidades enunciadas, contra su incapacidad moral?

¿Será Durán quien iniciara una legislación bancaria contra las horcas caudinas por donde actualmente pasan ante él mismo muchos trabajadores pobres que buscan dinero aun a tipos prohibitivos para arrancar a la tierra sus tesoros?

¡Claro está que no! Y por lo tanto, debemos dirigir nuestra mirada hacia el candidato don Máximo Fernández que no es un gigante ni un genio como aquellos se creen; pero sí es el único de los tres candidatos que ensanchará la agricultura, y fomentará el comercio y las industrias que tienen el crédito como uno de los más poderosos elementos de crecimiento y desarrollo.

Con el eminente estadistaseñor Fernández a la cabeza del gobierno que ha de regir de 1914 a 1918, no sólo tendrán nuestras estudiosas clases humildes todas las facilidades para evolucionar, contra el deseo del Olimpo, que detesta la emancipación y progreso de la clase obrera, sino que al amparo de la nueva ley que ha de romper para siempre el monopolio de los bancos, se desarrollarán el comercio, las industrias y todos los elementos valiosos que han de justificar el atrayente nombre de nuestra muy amada Costa Rica.

E. L. O.

## Cerebros atrofiados

La ya cercana derrota de los *Dioses del Olimpo*, hace completos estragos en los cerebros de los directores del famoso partido Unión Nacional. Ya no encuentran como combatir al enemigo fuerte que se ha levantado airoso

ante las tiranías y ante los aristócratas que siempre se han creído ser los únicos que pueden gobernar. Ya los tiempos de antes han pasado, el pueblo ha comprendido sus farsas y se levanta majestuoso a reclamar sus legítimos derechos y ante esa avalancha poderosa, los viejos troncos carcomidos del Olimpo se

derrumban al solo contemplar su inercia; porque como hoy no han encontrado el apoyo del gobierno han comprendido que sin llevarlos de su mano no pueden llegar a ninguna parte. Por eso, como se encuentran perdidos en el desierto, sin encontrar rumbo que los conduzca al oasis para calmar su sed, se sienten débiles en la jornada y sus cerebros se atrofian, desvarían, encontrando el único recurso en lanzar a los cuatro vientos la calumnia y la mentira.

Son dignos de lástima, la debilidad mental los hace creerse grandes y en su agonía no hacen más que gritar desafortadamente insultos soeces y olvidan los deberes de la cultura y caballerosidad.

Con sus blasfemias hacen crecer y multiplicarse los grandes ejércitos de la democracia, que está reencarnada en el gran patricio redentor de las libertades Licenciado don Máximo Fernández.

Su immaculado nombre no lo manchan así no más los cerebros atrofiados del Olimpo, porque ante la pureza del hombre honrado, del ciudadano probo, se estrellan todas las infamias con que quieren enlodarlo los que ayer no más quemaban incienso en honor del gran patricio y que hoy por mezquindades ruines, lo atacan porque ven completamente que el Lic. Fernández es un amigo del pueblo y para el pueblo.

La democracia

### Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

## Lira rota

Profunda sensación ha causado en todos los círculos sociales la muy sentida muerte de Lisímaco Chavarría. Era el bardo desaparecido una de las figuras que más lumbre han dado a las letras costarricenses; las notas de su lira fueron admiradas dentro y fuera del país, tanto por la belleza de los pensamientos, como por las artísticas formas en que eran presentados.

En el último torneo literario conquistó un laurel que sólo ostentan los verdaderos poetas: la flor natural le dió los arreboles de gloria que sus pétalos encierran.

Con la muerte del joven Chavarría pierde el país a uno de sus más sentimentales cantores.

Y con justicia el partenón costarricense enluta sus columnas.

Al comunicar a nuestros lectores tan sentido acontecimiento, enviamos nuestras expresiones de condolencia a la familia del ilustre extinto.

## Monumento a Lisímaco

La Municipalidad de San Ramón ha nombrado una comisión compuesta de los señores Guillermo Acosta, Federico Salas, Macario Valverde y José Joaquín Salas, con el fin de levantar una contribución pública con el deseo de construir sobre la tumba del inolvidable Lisímaco, un monumento que simbolice su última composición *Anhelos Hondos*.

El pueblo ramonense ha aplaudido la simpática idea y no omitirá esfuerzos para llevar a cabo dicha obra, la que será el recuerdo imperecedero del poeta y el orgullo de aquel pueblo que ha sabido hacer justicia a sus méritos.

## Manojos de Guarias

Es el título de un libro de versos por publicar que dejó el poeta Lisímaco en manos de don Modesto Martínez para que le hiciera el prólogo.

Este libro será publicado por cuenta de *La Información*, la que editará mil ejemplares, dedicando su producto a la construcción del mausoleo. Dentro de breves días saldrá a luz pública la obra del poeta; justo es que sus amigos compren este libro para que lo guarden como recuerdo, colaborando así pecuniariamente a la pronta construcción del monumento.

## PENSAMIENTO

La Roma histórica perdió sus dominios y sus legiones; de sus celebrados monumentos quedan sólo ruinas, aunque grandiosas. La civilización que alcanzaron los romanos no se ha perdido; en muchas cosas ilumina aún el mundo. No cayó, pues, la Ciudad Eterna, vive, y son hoy sus dominios los de la inteligencia: su espíritu sigue encumbrado en las regiones del arte y de la ciencia, alimentando la civilización moderna. La Roma de hoy, desde la Silla de San Pedro, ve a sus pies el orbe católico, como los emperadores de la Roma antigua vieron a los suyos, los pueblos conquistados del mundo conocido entonces.

C. González Rucavado

San José, C. R. Am. Central, enero 27 de 1911.

## SONETO

*Van los hombres luchando decididos hasta el cielo rasgando escrutadores, y ellos saben que al fin de sus labores bajarán al sepulcro ya vencidos.*

*Van las aves tranquilas a sus nidos de la tarde a los últimos fulgores, ignorando que el sol de sus amores alumbrará sus huesos esparcidos....*

*Y las flores que brillan orgullosas luciendo su corola matizada, pensarán en la muerte de las cosas?....*

*¡Sólo el hombre, que eleva su mirada a regiones tan altas y grandiosas, bien conoce que es polvo...que no es nada!*

Alajuela, 1913. León Vargas

## Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquina, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.